

L'AURIGNACIEN ET LE PERIGORDIEN  
SUR LA FACADE ATLANTIQUE DE L'ESPAGNE

Federico BERNALDO DE QUIROS (Madrid)

Dans ce domaine géographique, les nouveautés postérieures à 1976 sont de deux types.

Nous avons d'abord des études récentes de gisements comme la grotte du Castillo (Cabrera V., 1981) et celle du Pendo (Gonzalez Echegaray J. et al., 1980). Ces deux sites avaient été fouillés, il y a un certain nombre d'années, mais n'avaient pas fourni alors de monographies exhaustives.

La stratigraphie du Pendo montre maintenant une belle séquence dans laquelle sont posés deux problèmes importants qui nous intéressent actuellement : l'existence d'un Aurignacien archaïque sous le Périgordien inférieur et la persistance tardive de l'Aurignacien. L'Aurignacien final du Pendo, situé stratigraphiquement sur le Périgordien supérieur semble de même âge que le Solutréen ou le Magdalénien inférieur.

FOUILLES :

Entre le Congrès de Nice et celui de Mexico, 4 sites seulement ont été fouillés dans la province cantabrique. Au Castillo et à Salitre, la fouille se poursuit. Rascaño et la Riera sont en cours de publication. Les données fournies par ces fouilles récentes ne modifient pas les interprétations anciennes.

TRAVAUX DE SYNTHESE :

Seuls les travaux de F. Bernaldo de Quiros (1981) concernent ces périodes en utilisant des méthodes pluridisciplinaires. L'évolution des cultures montre de fortes relations avec celles du Sud-Ouest français mais aussi des particularités locales influencées par les différences écologiques.

INTERPRETATION DES DONNEES :

En Espagne cantabrique, la présence d'outils caractéristiques dans l'Aurignacien et le Périgordien pose le problème de leur importance relative.

La présence, par exemple, d'outils très caractéristiques du Périgordien (burins de Noailles, pointes de la Font-Robert, sagaies d'Isturitz) évoque un processus d'acculturation car le reste de l'industrie demeure très proche des types de l'Aurignacien (grattoirs épais, burins dièdres, etc...). Les différentes matières premières utilisées peuvent parfois justifier cette problématique.

L'utilisation de l'analyse factorielle et des correspondances permet d'identifier certains facteurs mais leur compréhension doit se baser, selon les cas, sur des explications culturelles et (ou) économiques.

Les analyses de type paléoéconomique montrent des groupes très bien adaptés au terrain ou à la chasse. La présence du bouquetin et celle du chamois sont liées à la proximité ou l'éloignement des régions accidentées : importance des animaux de rochers à la Cueva del Conde, ainsi qu'à la Cueva Morin, distante seulement de 2 ou 3 km de la Peña Cabarga, mais absence de ces espèces au Pendo, éloigné de cette montagne de 10 km environ.

CONCLUSIONS :

L'évolution des cultures du Paléolithique supérieur ancien est intimement liée à celle observée dans le Sud-Ouest de la France. La présence, à certains moments (Aurignacien 1, Périgordien inférieur, Périgordien 5), d'outils typiques permet d'établir une séquence avec des périodes d'évolution allogène et d'autres périodes d'évolution endogène. Malheureusement, il n'y a pas encore assez d'études géologiques et palynologiques pour établir de vastes synthèses. Cependant le tableau suivant tente de regrouper le maximum d'éléments synthétiques concernant les sites du Morin, Pendo et Otero.

GISEMENTS AVEC PALEOLITHIQUE SUPERIEUR ANCIEN  
FOUILLES ENTRE 1977 ET 1980

Cueva del Castillo (Puente Viesgo, Santander)

Dir. : Dra. Victoria Cabrera Valdes

Sit. : 0°16'40" W (M-M) ; 43°17'25" N

Stratigraphie : (voir Cabrera Valdes V., 1981)

niv. 12 - Périgordien

niv. 14 - Périgordien

niv. 16 - Aurignacien

niv. 18 - Aurignacien

Cueva del Rascaño (Mirones, Santander)

Dir. : Dr. J. González Echegaray &amp; I. Barandiaran

Sit. : 0°01'20" W (M-M) ; 43°17'40" N

Stratigraphie :

niv. 7 - Aurignacien

niv. 7/8 - Aurignacien

niv. 9 - Aurignacien

Cueva del Salitre (Ajanedo-Miera, Santander)

Dir. : Dr. F. Bernaldo de Quiros

Sit. : 0° 2'25" W (M-M) ; 43°15'35" N

Stratigraphie : (fouille nouvelle niv. Ia VIII, Azilien - Magdalénien).

Dans la bibliographie classique de cette grotte, il y a du Magdalénien, du Solutréen, de l'Aurignacien. Pour le moment, on n'a pas découvert de niveaux aurignaciens.

Cueva de la Riera (Posada de Llanes, Asturias)

Dir. : Dr. G.A. Clark ; M.R. González Morales ; L.G. Straus

Sit. : 1°10'10" W (M-M) ; 43°25'32" N

Stratigraphie :

niv. 1 - Présolutréen (Aurignacien)

niv. 2-17.- Solutréen

niv. 18-27 - Magdalénien

niv. 28 - Azilien

niv. 29 - Asturien

TABLEAU DES INDUSTRIES DU PALEOLITHIQUE SUPERIEUR ANCIEN CANTABRIQUE

PENDO	MORIN	OTERO	AUTRES GISEMENTS (chronologie hypothétique)
III - Aur. Fin. IV - Aur. Fin.	3 - Sol. Sup.		
V - Pér. Sup. Va - Pér. Sup.	4 - Pér. Sup. 5sup. - Pér. Sup. 5inf. - Aur. Evol.	4 - Aur. Evol. 5 - Aur. Evol.	Cueto Mina G et H Bolinkoba E et F Castillo 12 et 14
Vb - Aur. Evol.		6 - Aur. Evol. 7 - Esterile	
VI - Aur. Evol.		8 - Aur. ?	Conde A et B Hornos de la Peña
VII - Aur. Tip.	6 - Aur. Tip. 7 - Aur. Tip.		Castillo 16 et 18
VIII - Pér. Inf. VIIIa - Aur. Archaïque VIII - Aur. Archaïque VIIIc - Esterile	8 - Aur. Archaïque 9 - Aur. Archaïque 10 - Pér. Inf.		ARCY (?)
VIIIId - Moust. Dent.	11 - Moust. Dent.		HENGELO (?)

PUBLICATIONS PARUES ENTRE 1976 ET 1981

- BERNALDO DE QUIROS F. (1976) - El Auriñaciense en Santander. *XL Aniversario del Centro de Estudios Montañeses*, III, p. 299-306.
- BERNALDO DE QUIROS F. (1977) - El Paleolítico Superior Inicial en la Región Cantábrica Española. *XIV Congreso Nacional de Arqueología*, p. 151-156.
- BERNALDO DE QUIROS F. (1981) - *El Paleolítico Superior Inicial en la Región Cantábrica Española*. Memorias del Centro de Investigaciones y Museo de Altamira, Santander.
- BERNALDO DE QUIROS F. & MOURE A. (1978) - Cronología del Paleolítico y Epipaleolítico Peninsulares. *C14 y Prehistoria de la Península Ibérica*, p. 17-36.
- CABRERA VALDES V. (1981) - *La Cueva del Castillo*. Bibliotheca Praehistorica Hispana, XX, Madrid.
- FREEMAN L.G. (1977) - Contribución al estudio de niveles Paleolíticos en la Cueva del Conde, Oviedo. *Bol. Instituto Estudios Asturianos*, 90-91, p. 447-448.
- GONZALEZ ECHEGARAY J. & FREEMAN L.G. (1978) - Los restos humanos auriñacienses de Cueva Morin: *I Simposio de Antropología Biológica de España*, Madrid, p. 145-148.
- GONZALEZ ECHEGARAY J. et alii (1980) - *La Cueva del Pendo*. Bibliotheca Praehistorica Hispana, XVIII, Madrid.
- GONZALEZ ECHEGARAY J. et alii (1981) - *La Cueva del Rascaño*. Memorias del Centro de Investigaciones y Museo de Altamira 3, Santander.
- STRAUS L.G., CLARK G.A., ALTUNA J. & ORTEA J.A. (1980) - Ice-Age Subsistence Northern Spain, *Scientific American*, 242, 6, p. 142-152.